

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

## Sed de justicia

La siente verdaderamente la clase trabajadora cuando tantas desventuras conspiran contra ella, la más productiva y la más desgraciada. Justicia que remunere el improbable trabajo de los que rinden sus fuerzas, su salud y su vida en aras del monstruo capital; justicia que mitigue las necesidades de los que miran en la inanición hartarse á los privilegiados de la fortuna; justicia que proporcione ocupación á los que estén sin ella, abrigo á los que perecen de frío, pan á los que desfallecen de hambre.

Jamás el problema social ha revestido caracteres más dolorosos que al presente; nunca tan inmenso número de proletarios háse encontrado en tan desesperante situación; nunca en más terribles circunstancias ha surgido la crisis obrera.

La industria paralizada, el comercio inmóvil, la agricultura enferma, las construcciones paradas, las obras sin llevarse á cabo, los capitales enmoheciéndose en las repletas cajas... De un modo bien terrible, por cierto, bien palpable, se manifiestan en esta época pavorosa la desigualdad de las clases, el desnivel de las fortunas, la injusticia y el error del régimen.

La víctima eterna, el eterno oprimido, el mártir irrevindicado de siempre, al palpar tan ásperamente, tan brutalmente, la realidad negra y triste de la infame é ilógica constitución social, siente sed de justicia, sed de que concluyan las iniquidades y comiencen las reivindicaciones, de que termine el dolor y surja la dicha.

Hoy este sentimiento se ha mostrado explícito y enérgico en el viril asentimiento, en la entusiástica adhesión que muchos millares de trabajadores han dado á la campaña contra el hambre, iniciada por el Partido Socialista. Claro se ha visto su propósito firme de mantener por todos los medios su derecho á vivir, de procurar, sea como sea, que la miseria se mitigue, que se dulcifique su amargura, que se atiendan sus reclamaciones y se procure por su bienestar.

Clara se ha visto, decimos, su inaplacada sed de justicia. Y si la apatía y falta de conciencia de los que aplacarla en parte pueden, da lugar á ello; si á pesar de la campaña emprendida y de las reclamaciones presentadas, el cual no se remedia, quizá el pueblo proletario, azuzado por el hambre, sacie su sed cumplidamente y por sí mismo.

*El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus intereses y á los de su clase una traición.*

## Notas sueltas

El hombre de los *quinquientos* y de las frases arrogantes, cayó del candelero al año de haberse encaramado en él, sin que le haya valido para sostenerse, el famoso duplo de un voto de que tanto se envanecía.

El que prometió el descuaje del caciquismo, días antes de su caída tuvo que tragar la demostración que se hizo en el Congreso, de que el cacicato más repugnante imperaba en Córdoba, para provecho de sus amigos.

El revolucionario que brutalmente había de hacer la revolución desde arriba, en sus doce meses de mando la ha hecho tan intensa, que deja á la nación despo blandose rápidamente, buscando en la emigración sus moradores, alivio á la desesperación, y los que quedan, sujetos á sufrir los rigores del hambre, por consecuencia de la escasez de trabajo y la carestía de las subsistencias.

Y de quien tan al dedillo cumplió como superhombre, bien se puede decir al dar cuenta de su muerte ministerial.

¡Séale la tierra pesada!

«El automóvil mamá» dicen que dicen que contribuyó grandemente á que Maura diera el gran revolcón.

Bueno hija: alegremónos de ello, pues de las innumerables *últimas* que han

ocasionado esos artefactos, es la única que ha hecho que se alegren de ella todos los españoles, sin distinción de creencias.

Menos los clericales.

Con un jahl de inmensa satisfacción dió cuenta *El País* de la caída de Maura, añadiendo que con el mismo regocijo recibiría España entera la fausta noticia, por considerar que se quitaba un peso inaguantable de encima.

Con lo cual, cabe suponer que el padre mayor de la prensa republicana, consideraba al cuñado de Gamazo en el Poder, más funesto para el país, que pedrisco en viña cargada de racimos, en lo que estamos de acuerdo.

Pero, no hay que perder de vista que á raíz del ¡cataplum! de Villaverde, los correligionarios del colega se vanagloriaban de haber sido ellos, los que más habían contribuido á que Maura escalara la poltrona.

Pueden por lo tanto, apuntarse aquel *triumfo* en su «Haber».

Cantando de paso el *mea culpa*.

Leo que por el Municipio, se va á emprender una enérgica campaña, con el fin de poner las peras á cuarto á los expendedores de vino, que de todo contienen menos zumo de uva.

Y que hasta hay la intención, de que á los *respectables* taberneros que endosan al público el «nectar de Noé» adulterado, á más de imponerles fuerte multa, se les exponga su nombre y domicilio en la picota.

Si eso no han de ser conversaciones de puerta de Tierra, aplaudimos sin reservas el propósito de los muncipes, más no olvidamos que de buenas intenciones está empedrado el Infierno, y que estas suelen quedar en estado de canuto, cuando de herir los intereses de las *fuerzas vivas* se trata.

Por ser *ellas* las amas del cotarro.

El mitín organizado para pedir el abaratamiento de las subsistencias, tuvo que verificarse en el «Centro Obrero» por

sernos negada la Plaza de Toros, y otros locales que se solicitaron con este fin.

El propietario de la Plaza; por ser los obreros contrarios á las corridas de toros, y los otros, porque allí se había de combatir á las autoridades y partidos burgueses, y eso no lo podían consentir.

Esta bien. Otra vez diremos que es para ensayar á Maura ó á todo aquel que tenga más allá de dos pesetas, y no dudamos que nos será concedido el teatro Principal ó el edificio de la Lonja.

Porque sobrarian los precedentes.

*El mayor elemento que pueda tener el proletariado para ir con más prontitud hacia su tan perseguida emancipación, es la instrucción y la solidaridad internacional. —A.*

## En el Centro Obrero

### EXAMENES

El domingo día 18, á las seis y media; tuvieron lugar los exámenes de los alumnos de las clases, diurna y nocturna de la Escuela de la Federación local.

Asistieron al acto en representación del Ayuntamiento, los señores concejales: Castañer, Bonnin, Calafell, García Orell, Fuset, Serra, Quijada, Rosselló, D. Antonio Villalonga, Obrador, Perera, Castaño y Canet. Por hallarse indispuerto no pudo asistir el señor Alcalde.

Se abrió el acto constituyendo el tribunal los señores García Orell, Fuset y Castaño; y los compañeros, Martí, Crespí, Gomila, Bisbal, Bonet y Quevedo.

El compañero Martí, saluda á la concurrencia manifestando la satisfacción que siente por la honrosa representación del Ayuntamiento, y por la atención que les han dispensado asistiendo á tan modesto acto, dando las gracias en nombre de todos sus compañeros.

Enseguida se dió principio á los ejercicios examinando á los alumnos de ambas clases. Los que mejor nota obtuvieron fueron: Miguel Femenía, Sebastián Colóm, Matías Pizá, Miguel Escarrer, Ramón Arrom 1.º, Ramón Arrom 2.º, Jaime Vicens, Sebastián Barceló, José Castañer, Francisco Salamanca, Pedro Torrens, Antonio Martí, Sebastián Vicens, Juan Fuster y Antonio Torrens.

Los premios que se repartieron fueron: 4 cortes de pantalón de lana; 3 camisas de franela; 3 gorras de lana; 1 camiseta interior de punto inglés; 2 camisetas interiores de algodón; y 2 medias docenas de pañuelos de hilo.

Además repartieronse diferentes objetos á todos los demás alumnos.

El señor Font y Monteros envió una felicitación con cinco bonos de 0'50 pesetas, para los alumnos huérfanos de padre.

El compañero Martí, cede la palabra al señor García Orell, quien felicita á la Comisión de enseñanza y al profesor D. Juan Eleta, por el sistema de enseñanza moderno que emplea para la instrucción de sus alumnos; además dice, que ya no serán necesarios los municipales que sostiene el Ayuntamiento para que cuiden de niños como los que asisten á la escuela del Centro Obrero, porque en ella han aprendido de su maestro á respetar al prójimo, al arbolado y á no marcar las fachadas de los edificios con lápices ú otros objetos, porque saben lo que cuesta.

Felicita igualmente á los padres y á los niños, aconsejándoles la aplicación y la perseverancia en el estudio. Terminó diciendo, que el que sabe domina y el que no sabe toda su vida es y será un esclavo.

Al final de su discurso fué ovacionadísimo.

Pide la palabra el señor Villalonga y dice: que como fundador de este Centro Instructivo, se va muy satisfecho de la labor del Profesor á quien felicita y de la aplicación de los alumnos; hallándose siempre dispuesto á ayudar moral y materialmente. Terminó estimulando la aplicación y saluda á los reunidos.

Enseguida levantóse la Comisión del Ayuntamiento siendo felicitados por los señores concejales la Comisión del Centro y especialmente el Profesor D. Juan Eleta.

Después de haber despedido y cumplimentado á los señores concejales. El compañero Martí manifiesta que aún no se ha terminado; empezando por elogiar al Profesor por el útil método de enseñanza que ha sabido adoptar y que en realidad debe usarse entre los hijos de los obreros, y termina felicitando al Profesor.

Habla el señor Eleta, dejando sentir un brillante y elocuente discurso, aconsejando la instrucción por ser el único sendero de la civilización, emancipación y nivelación de la humanidad y aconseja á los padres que en vez de gastar el dinero en bebidas alcohólicas y en sobremesas de juego, que dediquen unos cuantos reales mensuales para instrucción de sus hijos.

Al terminar fué muy aplaudido.

El compañero Crespí, empieza por decir que se siente orgulloso de pertenecer á la clase explotada por el acto que se estaba celebrando tan provechoso y aconseja la educación é instrucción para todo ser humano.

El compañero Roca dice que España es de las naciones que hay más analfabetos, haciendo resaltar la enseñanza de otros países. Dice que los pilares que sostienen la guillotina es la ignorancia (como dijo Víctor Hugo).

El compañero Bisbal, saluda á los compañeros que han asistido al acto, demostrándoles las ventajas que reporta la cotidiana frecuencia en el Centro

Obrero y la útil enseñanza que en su Escuela se da.

El compañero Martí, lee las poesías del compañero Vicens que van insertas en otro lugar de este número, por hallarse ausente, dedicadas á los niños de la escuela.

Después dirigiéndose á las madres de los niños, les aconseja que envíen sus hijos á las clases de la escuela del Centro, en donde se les suministra la verdadera enseñanza y da por terminado el acto.

\* \* \*

La concurrencia fué numerosa, asistiendo muchas compañeras. Los exámenes del curso de este año brillantes.

Reciba nuestra enhorabuena el profesor don Juan Eleta.

*Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.*

## Mitín en Marratxí

El sábado día 17 á las siete de la noche celebróse en Marratxí el mitín referente á las subsistencias, organizado por las Sociedades «La Igualdad» y «La Siega.»

Presidió el compañero Rotger quien expuso el carácter é importancia del acto que celebraban y la necesidad que tenían todos los trabajadores de no cejar en su justa petición hasta conseguir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Después hablaron los compañeros Cañellas, Corró y Quiño, que criticaron la pasividad del Gobierno en asunto tan interesante como el de las subsistencias; pues teniendo en su mano el medio de remediar la crisis de la clase proletaria, no ha hecho nada absolutamente.

Leyéronse después las conclusiones que tenían que presentarse al Ayuntamiento y á los Poderes públicos que fueron aprobadas por unanimidad. También telegrafiaron á la Comisión de Madrid.

El acto se vió concurridísimo, siendo aplaudidos calurosamente todos los oradores.

\* \* \*

El lunes día 26 del corriente á las cinco de la tarde celebrarán estas

dos sociedades una conferencia de carácter instructivo, habiendo invitado al efecto un compañero de Palma.

Se ruega á todos los socios que asistan con sus familias.

Marratxí, 21 diciembre 1904.

## Sobre el indulto de Iglesias

El compañero Iglesias ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia una instancia oponiéndose á la concesión de indulto de la pena que cumple en la Cárcel Modelo, que el diputado señor Lerroux solicitó días pasados en el Congreso.

Hé aquí una copia de dicho documento:

### EXCMO. SR. MINISTRO DE GRACIA Y JUSTICIA

Pablo Iglesias Posse, mayor de edad y vecino de Madrid, recluso en la Cárcel Modelo en cumplimiento de la condena que me fué impuesta por la Audiencia provincial de esta corte en causa por delito de injurias á la Guardia Civil, á V. E. en debida forma expongo:

Que conocedor de que el diputado á Cortes señor Lerroux ha solicitado en el Congreso el indulto de la pena de arresto y multa á que fui condenado y vengo cumpliendo, me interesa hacer constar en el mismo expediente que con motivo de esa pretensión se haya incoado, que no quiero recibir semejante gracia, estando decidido á permanecer en la Cárcel hasta el término de la condena; decisión que fundo en estas consideraciones:

1.ª Mi propósito de no aceptar merced que pueda cohibir mi libertad de crítica de los actos que las autoridades realicen.

2.ª Mi convicción de que la censura de esos actos, en vez de constituir un delito, como ha conceptuado el Poder judicial al encarcelarme, es en todo ciudadano un deber tanto más imperioso de ejercitar cuanto que en el caso de que se trata mi crítica se refería á abusos de los agentes de la autoridad para con los trabajadores.

Y 3.ª La necesidad de que subsista en todo momento la diferencia entre los directores de una sociedad fundada en odiosos privilegios de clase y los que luchan por su abolición, diferencia que desaparecería si los últimos admitiesen de buen grado las concesiones de mercedes y gracias que les otorgasen los primeros, á título de consideraciones que el Poder público no puede reputar equitativas ni justas, pues de serlo, los Tribunales de justicia no habrían dictado un fallo condenatorio.

Por lo expuesto, ruego encarecidamente á V. E. que en el caso de haberse

instruido expediente de indulto á instancia del diputado señor Lerroux, ó de algún otro individuo, resuelva en contrario de su solicitud cuyos beneficios no quiero alcanzar, renunciando desde luego á toda gracia que se intentase concederme.

Madrid, Cárcel Celular, 2 Diciembre de 1904.

PABLO IGLESIAS POSSE

El Alcalde del Ayuntamiento de la villa de Sóller nos ha remitido un ejemplar de la Memoria técnica y económica del proyecto de ferrocarril de Palma á Sóller, y en atento besalamanos nos encarece prestemos todo el calor y apoyo al mencionado proyecto.

Por nuestra parte hemos de manifestar que agradecemos la atención que hemos merecido del alcalde de dicho pueblo, y que, dentro de nuestra modesta esfera, apoyamos y apoyaremos siempre toda iniciativa que tienda al progreso moral y material de todos los pueblos.

\* \* \*

En atento B. L. M. nos participa el Presidente del Casino de Unión Republicana de Palma que se convoca á los señores socios de la misma para el martes 27 del corriente á las ocho y media de la noche, para renovar la mitad de la Junta Directiva y demás efectos reglamentarios.

## El hambre y los obreros

### MITIN

Como habíamos anunciado en el local social del «Centro Obrero» se celebró el domingo día 18, á las once, el mitin sobre el abaratamiento de las subsistencias.

Fué organizado por las Sociedades de la Federación local y con adhesión de la de obreros barberos «La Prosperidad», la de albañiles de la Vileta «La Piqueta» y la «Agrupación Socialista».

Presidió el compañero Roca, manifestando la importancia del acto que se celebraba y el fin que se pretendía, como era el de que se abaratasen los artículos que consume la clase trabajadora y la apertura de obras para dar trabajo á todos los obreros que carecen de colocación.

Hablaron los compañeros Vicens, Bisbal, Marí y Crespi, los que con tonos

enérgicos censuraron la indiferencia con que el Gobierno ha desatendido la clase proletaria, para atender únicamente á cuestiones pueriles y exclusivamente personales.

El abaratamiento de las subsistencias dijeron, se pidió el año pasado, los Poderes públicos no se han preocupado de ello y hasta se han olvidado de que los obreros van siendo víctimas de los estragos que causa el hambre en los hogares de los que producen la riqueza; los que pueden van emigrando á países más hospitalarios y más cultos, antes que perecer ellos y sus familias en la tierra que les vió nacer. A todo esto, el Gobierno no ha hecho nada para evitarlo, á pesar de estar bien enterado.

Pues nosotros los socialistas los que pasamos hambre, volvemos á empezar de nuevo la campaña contra el hambre para pedir á los Poderes públicos pan y trabajo, con la condición de que si somos desatendidos, también seremos irresponsables de los resultados á que nos puedan conducir las circunstancias.

Hoy sólo prevalece la ley del más fuerte; pues hasta nos son negados derechos que nos concede la ley como es el de reuniones al aire libre.

Si nos vemos en el caso de tener que celebrar reuniones ó manifestaciones para protestar de las injusticias que se nos hagan, si conforme previenen las leyes no nos lo permitieran, nos valdríamos de nuestro derecho para llevarlo á cabo.

Después leyéronse las conclusiones que fueron aprobadas, y acto seguido el compañero dió por terminado el mitin. Los oradores fueron muy aplaudidos.

La Comisión seguida de gran número de compañeros pasaron al Ayuntamiento á entregar al señor Alcalde una de las conclusiones.

A la Comisión Central de Madrid se le telegrafió el resultado del mitin.

*Querer coonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hoy quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.*

*Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VÉRITAS.*

## VALENCIA

Sigue en pie la huelga planteada por los obreros del puerto, los cuales luchan con la misma entereza que desde el principio.

Hasta ahora dos consignatarios han aceptado las mejoras que piden los huelguistas: los señores Ríes y MacAndrews.

—Los obreros sombrereros y los de las fábricas de cemento portland continúan en huelga.

## Libertad del trabajo

(Conclusión)

Desde que se le reconoce á una persona el derecho de dejar el trabajo cuando le conviene hacerlo así, sería pecar de parcialidad no dispensar protección á los que pensando de distinto modo quieren seguir trabajando.

Pero es necesario ver aplicado en la práctica este principio, para darse cuenta enseguida de su falsedad fundamental.

En primer lugar, el Estado, tan tierno de la libertad ajena, no se limita á castigar los actos violentos que pudieran ser llevados á cabo por huelguistas exaltados en daño de sus compañeros que siguen trabajando con evidente perjuicio de la causa, sino que lleva su celo intempestivo hasta impedir toda clase de propázanda, aun la más pacífica, como el tratar de convencer á los recalcitrantes á plegarse al movimiento. De esto es fácil deducir que la libertad de huelga se reduce á una mistificación inaudita, desde que al trabajador huelguista, se le quita el medio más eficaz de resistir en la lucha, impidiéndole hacer prosélitos.

La cohesión y la solidaridad son garantías de victorias para un movimiento huelguista, y la acción de la autoridad en el sentido de impedir el libre acuerdo de los obreros de un gremio, es un factor importantísimo que concurre á debilitar las fuerzas de uno de los contendientes, aumentando indirectamente y de reflejo la potencia del otro. Con el pretexto de defender la libertad del trabajo, el Estado se hace el aliado más descaradamente parcial del capitalismo absorbente y omnímodo.

Hay además otras consideraciones que hacer respecto del modo de encarar el asunto. Cuando la mayoría de un gremio resuelve la huelga, como último expediente para obtener alguna ventaja en el salario ó en las horas de trabajo, ó para lograr beneficios de otra índole, ¿está en el derecho de una minoría insignificante oponerse al conseguimiento de estos fines?

Si aplicamos á estos asuntos, el raciocinio que nos sirve para aprobar otra clase de reivindicaciones, es evidente que no. En nuestro sistema democrático, las mayorías efectivas ó de nombre, son las que hacen las leyes, á las que todos debemos acatamiento. ¿Por qué este mismo procedimiento no ha de ser aplicable á las huelgas?

Si se reconoce en una minoría el derecho al trabajo, si se exige respecto á los que, contrariando sus mismos intereses, concurren con su empecinamiento á lastimar las aspiraciones de toda una colectividad ¿cómo se compensará ésta del daño sufrido?

No hay vuelta que darle. El Estado al proteger las minorías rompe huelgas, se erige en enemigo de las colectividades obreras que luchan para mejorar su situación, y hace obra de consciente injusticia.

Hay que convenir que es un papel odioso, pero completamente explicable, cuando se recuerda que el Estado actual, representa la expresión tangible de la supremacía capitalista. Pedirle ecuanimidad y justicia en el asunto de las relaciones que median entre asalariados y explotadores, sería perder el tiempo inútilmente.

Cuando la clase desposeída llegue á ser una fuerza política y económicamente organizada, lo suficiente como para imponer su voluntad, es presumible que las cosas marcharán de un modo muy distinto.

Mientras no sea un hecho esta fuerza, debemos limitarnos á poner en evidencia las contradicciones de un sistema que ha menester, para vivir, de apoyarse, como resortes únicos de gobiernos, en la más flagrante injusticia, en la violencia y en la mentira.

ESTEBAN DAGNINO

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar ó produce: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

### A LOS ALUMNOS DEL CENTRO INSTRUCTIVO

Niños, fuera el Centro Obrero, es el noble baluarte donde rojo estandarte levanta en son guerrero.

El proletario consciente con honradísima pasión, en contra la explotación del régimen imponente.

Que por desgracia impera en resistencia ducha, con encarnizada lucha de la Sociedad entera.

La instrucción, correctivo es á todas las edades; ¡Federación de Sociedades! ¡Honra tu Centro Instructivo! Presta tu concurso; sostén esas clases; que tu gloria constará en la historia de los frutos que ellas den.

Al Centro de enseñanza asistid, grata juventud; vuestra franca solicitud es vida y esperanza.

De un dichoso porvenir, donde la raza humana;

por ser de sangre hermana trabajara para vivir

Del fruto de su trabajo, en social armonía; con afán, sin ironía siguiendo por el atajo.

La humanidad futura, pronto llegará al templo de la ciencia; ejemplo de perfección y cultura.

Dará la escuela libre y laica del socialismo científico: organismo que purifica al hombre.

Honrado, laborioso, que á su estudio, novel se dedica; su vida fiel sacrifica muy gustoso.

Propagando la gran bondad, del ideal más humano; que del yugo inhumano libra á la humanidad.

¡Niños no dejéis en vaga los libros! ¿Provecho quereis? en las aulas encontrareis para luchar, la daga.

De filo intelectual en la gran lucha de clases, para conseguir las paces, ¡una sola universal!

Estudiad el proceso, estudiad, con provecho, estudiad, con derecho sereis hijos del progreso.

JAIME VICENS MASSANET.

Palma, 17 Diciembre 1904.

NOTA. Estos versos fueron leídos en la noche de los exámenes, de los alumnos del Centro Instructivo.

### ALEMANIA

En esta nación se manifiestan desde hace algunos años dos corrientes bien distintas, representada una por la Unión General y la otra por las cooperativas al por mayor en Hamburgo. Salida ésta de la primera para hacer de la cooperación un real instrumento de la emancipación obrera y no de creación de clases medias cuenta sólo una existencia de dos años; ha tomado, sin embargo, un desarrollo rápido que la pone en el tercer rango de las instituciones de la especie. Es un gran éxito.

### Agrupación Socialista DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.